

- INSTITUTO DE ANTROPOLOGIA -

ACTIVIDADES DESARROLLADAS POR EL INSTITUTO DE ANTROPOLOGIA
DURANTE EL AÑO 1964.

El siguiente informe se estructura ordenando la información por secciones, e incluye al final un rubro de actividades generales, que no son específicas de una sección en particular, sino del Instituto en general.-

Las secciones, que en el Reglamento del Instituto de Antropología aprobado por resolución nº 150/56 de la Facultad de Filosofía y Humanidades el 18/11/1956, debieron ser Arqueología, Etnología y Folklore, Antropología Física, Lingüística Americana y Antropogeografía, en la práctica, y de manera informal, han sido modificadas en las siguientes: Prehistoria y Arqueología Americana, Antropología Cultural, Antropología Física, Folklore, Ciencias Auxiliares, Documentación, y Museología.- Este criterio interno de reorganización se origina en dos hechos fundamentales: el desarrollo y renovación conceptual de las Ciencias del Hombre, y el hecho factual de las posibilidades de investigación del Instituto de Antropología, condicionadas por la existencia de personal especializado, recursos presupuestarios, equipo material para la investigación, y espacio. En base a todo este, e impelido por la necesidad de modificar el Reglamento a que se ha hecho referencia más arriba, el suscripto se halla dedicado a la tarea de elaborar un "Proyecto de "Reglamento" acorde con las exigencias y posibilidades actuales, que pienso presentar al comienzo del período de actividades docentes del año próximo.-

SECCION PREHISTORIA Y ARQUEOLOGIA

- La Sra. Adriana Párgola Doria continuó realizando las investigaciones que viene desarrollando desde años anteriores sobre: Instrumentos musicales precolombinos; Formas musicales de África, y Bibliografía crítica de musicología americana.- Además, efectuó el análisis de los arpones hallados por la expedición arqueológica que el Instituto realizó en Posuelos(Dpto. Rincón de Jujuy) en enero de 1962.-

- Comisionado por la Dirección del Instituto, el Lic. Osvaldo Heredia, Ayudante de la Cátedra de Prehistoria y Arqueología Americana, realizó un viaje de prospección arqueológica a la Provincia de Salta, en Setiembre de 1965, oportunidad en la que recorrió 15 sitios arqueológicos del oeste de dicha Provincia, con el objeto de localizar lugares asentamiento de distintas culturas agrícolas y alfareras del período temprano.-

- El Sr. Domingo Roque Bonseguro, Dibujante del Instituto, comisionado por esta Dirección, realizó un viaje a las provincias de La Rioja y Catamarca, en Febrero y Setiembre del año cit., con el objeto de fotografiar, dibujar y describir materiales existentes en los Museos "Inca Huasi" de La Rioja y "Calchaquí", de Catamarca, que debían ser incorporados a trabajos de investigación que se venían realizando, tales como el "Estudio sobre Las Manoylas..." que se menciona más abajo.-

- Con el mismo objeto, y especialmente a los efectos de analizar y describir material obtenidos por el Instituto de Antropología de Rosario, en las expediciones que realizó en los años 1957 y 1958 al Cerro del Puercá, (Dpto. Andalgalá, Provin. de Catamarca), Prof. José Luis Hajenson realizó cinco viajes de estudio a Rosario, al Instituto de Antropología mencionado.- Estas descripciones integran el trabajo final que realiza el Instituto sobre las culturas agroalfareras tempranas.-

- Bajo la supervisión del Prof. José Luis Hajenson se realizaron, además, las siguientes tareas:

- a) Análisis cerámico de diversos materiales obtenidos en excavaciones del Instituto de Antropología de la Universidad Nacional de Córdoba.-

b) Clasificación tipológica basada en los criterios de J. Ford, de 55.000.- fragmentos de cerámica obtenidos en el año 1960, en el montículo central de El Nolla II, por el Instituto de Antropología.- Además, y con el mismo criterio se está procediendo a estudiar y clasificar los fragmentos asociados al piso de habitaciones, y obtenidos en otros sondeos estratigráficos, realizados en Túfi del Valle y El Noller (Pcia. de Tucumán), en la fecha arriba indicada.-

c) Organización de un equipo de alumnos-colaboradores, intruidos especialmente para desarrollar tareas de laboratorio en arqueología; en particular, referidas a la aplicación del método de "serieación cuantitativa". Participaron del mismo los siguientes alumnos: Inés Punta, Marta Arias, Sofía Biñost de Robles, Carlos Romero Seppi, Carmen Orrico y Daniel Powell.- Colaboraron en dichas tareas los siguientes alumnos, además de los nombrados, que al mismo tiempo intensificaron conocimientos sobre ceramología y métodos tipológicos: Ruth Pizana, María A. Miranda, Nora Barriomuelo A., Marga Carpe, Susana B. Assandri y Virginia Aquieira.-

Dirección realizadora: Almadraba, Departamento Andalgala, Pcia. de Catamarca.-

Personal: bajo la dirección del suscripto, participaron en calidad de Jefes de Grupo: Lic. Osvaldo Heredia, Lic. Nicolás R. de la Fuente, Sr. José Antonio Pérez, Sr. Domingo Roque Nonnengau.- En calidad de asistentes, los siguientes alumnos, que realizaron, además, sus primeras prácticas de trabajo en el terreno: Ana Inés Punta, Marta Arias, Sofía B. de Robles, Leonor Federici, Susana B. Assandri, Nora Barriomuelo, Marga Carpe, Marta R. A. Tartusi, y Carlos Romero.-

Trabajos realizados: Se efectuaron prospecciones generales en las mesetas de 1.700, 1.800, 1.900, 2.000 y 2.100 m.-

Relevamiento con brújula tequimétrica de todas las unidades de las mesetas de 1800 y 1900 m.-

Descripción de 23 unidades en la meseta de 1700 m.

Descripción de 14 unidades en la meseta de 1800 m.

Descripción de 11 unidades en la meseta de 1900 m.

(Las descripciones comprenden el esquema general de las unidades, y el análisis pormenorizado de los elementos que afloran en superficie en los distintos sitios de habitación que integran a cada unidad).

Recolección no sistemática en los basureros de las unidades que permitían realizarlas (11 recolecciones en 1700 m., 9 recolecciones en 1800 m., 6 recolecciones en 1900 m.)

Estratigrafías (sondeos y cortes estratigráficos): 6 en 1700 m., 4 en 1800 m., y 1 en 1900 m., alcanzándose hasta una profundidad de 5,40 con estratos fértils, en la Unidad II.-

Excavación de tres habitaciones pertenecientes a tres tipos distintos, con paredes de tierra, reforzadas con columnas de piedra.-

Excavación de un sitio circular sobrelevado, con muro de piedra.-

Excavación de área entre una plataforma de piedra y el sitio antes mencionado.-

Determinación de la técnica de construcción del techo.- Las condiciones de hallazgo favorables permitieron obtener muestras muy buenas de los tirantes, y apreciar detalles de construcción.-

Obtención de 20 muestras de carbón para fechar.-

Además, se obtuvieron por lo menos 7 especies distintas de semillas carbonizadas (maíz, cuchuribácea, posiblemente maní, poroto, quinua y algarroba, etc.), que serán analizadas para determinar las especies.- Restos óseos de los distintos mamíferos cazados y utilizados como alimentación.-

Gran cantidad de objetos de piedra, cerámica y hueso, fueron reunidos de los diferentes sitios excavados (punzones, silbatos, adornos, hachas, anillos, fragmentos de pipa, recipientes varios, morteros con rostros esculpidos, cabezas de piedra, etc.). Restos humanos óseos, entre ellos un cráneo de adulto con dos lesiones traumáticas producidas por piedras de honda.-

055890

En resumen, se obtuvieron resultados altamente positivos, y el plan de investigación programado pudo ser desarrollado por completo.- Estas excavaciones permitieron obtener nuevos conocimientos sobre el período temprano, especialmente respecto a la cultura Alámito.- Los resultados más significativos pueden sintetizarse de la siguiente manera:

- a) Obtención de material abundante para poder conformar un cuadro fehaciente de la economía de esta cultura;
 - b) Material suficiente para poder aplicar datos estadísticos, aún no efectuados en este país (por ejemplo, sobre residuos alimenticios y dieta);
 - c) Descubrimiento de nuevas técnicas de construcción de habitación, y rectificación parcial de lo que se suponía respecto a este problema hasta el momento;
 - d) Se han realizado estratigrafías y recolecciones de superficie que permitirán efectuar trabajos de seriación cerámica cuantitativa, aún no realizados en nuestro país, y que posibilitarán el replanteo de la cronología relativa de muchos tipos cerámicos pertenecientes a las culturas Ciénaga y Condorhuasi.-
- El suscripto, a más de planificar las tareas generales de la Sección, realizó un trabajo de investigación, ya concluido, en colaboración con el Dr. Alberto Rex González, intitulado "Ensayo sobre las manoplas y tensores del N.O. Argentino".- Dicho trabajo será publicado en el Nº 3 de la "Revista del Instituto de Antropología".-
 - El suscripto elaboró un informe sobre la "Ia. Convención Nacional de Antropología", que aparecerá publicado en el Nº 1 del "Anuario del Departamento de Historia" (sección "Crónica de Departamento").-
 - El suscripto viene realizando, desde julio del cte. año, un trabajo de Investigación sobre el tema "Tipología y Seriación de las culturas agroalfareras tempranas del N.O. argentino".- Dicho trabajo está en íntima vinculación con los trabajos que sobre cerámica realizó hasta la fecha el Prof. Najenson.-
 - El suscripto, en colaboración con el Dr. Alberto Rex González, ha continuado elaborando durante todo el corriente año, el trabajo sobre el tema : "Las primeras culturas formativas del área valliserrana".- En esta oportunidad se procedió al armado de más de 45 láminas (en total, unas 160 fotografías), y a la confección de más de 40 planos.- El texto, hasta el momento confeccionado en esta ocasión, consta de aproximadamente 100 páginas, referidas en especial a la descripción de excavaciones y material mueble.-
 - El Lic. Osvaldo Heredia realizó el estudio de los materiales obtenidos por el Instituto en 1962 en Posuelos.- Dichos trabajos abarcan todas las fases de la investigación; está prácticamente terminado el material final sobre dichas investigaciones.-
 - Se ha elaborado, por parte del suscripto, el diseño de investigación arqueológica general para el año 1965, consistente en el estudio sistemático del área Chacosantiagueña.

SECCION FOLKLORE

- A cargo del Prof. José Luis Najenson, quien realizó las siguientes tareas:
 - a) Dirección general de la investigación de relevamiento y análisis de relictos -especie "La Salamanca"- en los departamentos de Cruz del Eje, Minas y Pocho (Pcia. de Córdoba) cuya etapa exploratoria se cumplió durante el ciclo lectivo de 1964.-
Elaboración de los diseños de investigación (exploratorio y experimental).- Dirección de las tareas de campo (prospección y relevamiento (tres viajes realizados en Octubre-Noviembre de 1964).-
 - b) Organización, durante el curso lectivo de un equipo de colaboradores para tareas de campo y de laboratorio en Folklore; dicho equipo constituyó la base humana de la investigación de relictos arriba mencionada.- Su conformación es la siguiente: Dirección General: Prof. José Luis Najenson; Jefe de Laboratorio: Licenciada Beatriz María Alsina; Jefe de Campo: Iván Balgorria; Colaboradores: Aguirre, Liliana; Calafall, Betty Argentina María; Petric, Andrés; Powell, Daniel; Romero, Carlos.-

- c) Ensayo sobre las "Posibilidades de aplicación de los aspectos instrumentales topológicos de la teoría del Campo de Kurt Lewin, al problema de la determinación de la esfera de objetos del Folklore".-
- d) Elaboración del diseño de investigación para un "Estudio integral de relictos (elementos folklóricos) en Traslasierra (Dpto. de Cruz del Eje, Minas, Pocho, San Javier), Provincia de Córdoba; como sugerencia para las tareas relativas al ciclo básico de 1965 correspondientes a la Sección Folklore".

SECCION ANTROPOLOGIA FISICA

- El estudio planificado para este año sobre "Estudio craneológico y craniometría comparada de restos esqueletarios hallados en yacimientos de base cultural andina", parte de los mismos existentes en nuestro Instituto; este estudio no ha podido desarrollarse totalmente, por cuanto no se dispuso del material antropométrico solicitado en fecha 21 de Agosto de 1963, que debía ser adquirido por partida especial, mediante el Banco Interamericano de Desarrollo.-

SECCION CIENCIAS AUXILIARES

- De acuerdo a un plan de trabajos establecido por la Dirección, los señores Alberto J. Marcellino y E. Coccilovo, desarrollaron trabajos tendientes a realizar el análisis físico-químico de la cerámica, y el estudio de resinas sintéticas y otras substancias para la conservación y preservación del material mueble, útiles tanto para los trabajos de campo como para los de laboratorio.- Dichas tareas se han visto obstaculizadas por la falta de equipo apropiado, especialmente una balanza de precisión y un fotocolorímetro.- Este último, para la aplicación del método del fluor, útil para obtener cronologías relativas de elementos óseos.- Dichos elementos han sido oportunamente solicitados, y están a punto de ser provistos por partida del BID, (pedido del 21 de Agosto de 1963 antes citado).-

SECCION DOCUMENTACION

- El Sr. Domingo R. Menéndez, a cargo de esta Sección, ha realizado planos y dibujos que integran los trabajos de investigación efectuados por este Instituto.- Al mismo tiempo, ha comenzado a clasificar y archivar el material fotográfico obtenido en distintas expediciones, así como también la documentación fotográfica del material mueble, planos, ilustraciones, libretas de campaña, microfilms, etc., que forman la base documental de las actividades científicas del Instituto.-

SECCION MUSEOLOGIA

- Se ha procedido a reclasificar y reordenar las colecciones etnográficas y arqueológicas del Instituto, de acuerdo a sistemas de clasificación modernos, adoptados por la mayoría de las Instituciones dedicadas a estas disciplinas.- Este trabajo, largo y engorroso, no cuenta con el personal necesario, por lo que las tareas deben ser realizadas esporádicamente por los investigadores del Instituto, y por alumnos adiestrados especialmente, en la medida que las tareas de investigación lo permitan.-

ACTIVIDADES GENERALES

- Participación del Prof. José Luis Najenson, comisionado por el Instituto de Antropología de la Universidad Nacional de Córdoba, en las tareas de elaboración del diseño de investigación para un estudio etnográfico integral de comunidades "toba", auspiciado por el Instituto de Antropología de la Universidad Nacional del Litoral.- Asistencia a las reuniones pertinentes, realizadas en la Ciudad de Rosario, durante el año de 1964.-

- Asistencia del Prof. José Luis Najenson, comisionado por el Instituto de Antropología de la Universidad Nacional de Córdoba, al 6º Congreso de la Asociación Latinoamericana de Ciencias Fisiológicas, realizado en Viña del Mar (Chile), en Noviembre de 1964.- Como misión específica ante dicho Congreso, tuvo el Profesor a su cargo una indagación entre los especialistas asistentes sobre el fenómeno de la "neofaria" (un posible causa-

lidad biológica); encomendada por el Prof. L. Cruz en relación con la investigación de Antropología Social a realizarse en Laguna Blanca, durante los próximos meses de Enero-Febrero y Marzo de 1965.- Y asimismo, la actualización bibliográfica sobre los temas de: "Memoria biológica" y "Genética de población", que figuraban entre los diversos tópicos tratados en los simposios.-

- La organización de la "Ia. Convención Nacional de Antropología" (la. Parte) fue transferida al Instituto de Antropología de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Nacional de Córdoba, que pudo hacerla efectiva gracias al apoyo recibido del Rectorado de la Universidad Nacional de Córdoba, de la Facultad de Filosofía y Humanidades, y de la "Asociación Argentina de Antropología" de Córdoba.- Por primera vez en el país se reunieron los especialistas en las distintas ramas de la Antropología con el objeto de llegar a establecer bases comunes en todo lo referente a terminología y metodología de las distintas Ciencias Antropológicas.- La primera parte de la "Ia. Convención" estuvo dedicada especialmente a asuntos relacionados con la unificación de términos utilizados en Arqueología, y a normas de descripción tipológica.- Los proyectos de discusión fueron redactados por el suscripto y miembros del Instituto, (Prof. José Luis Naciones y Lic. Osvaldo Heredia).-

Sus resultados podrían sintetizarse así: Temática de la 2a. Parte de la "Ia. Convención": Se decidió realizar la 2a. Parte de la "Ia. Convención" en Resistencia, Provincia del Chaco, en mayo de 1965, delegándose la formación de la Comisión Organizadora respectiva a la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional del Nordeste.- El temario general aprobado para esa ocasión fue el siguiente:

- 1º) La problemática argentina desde el punto de vista de la Antropología:
a) Antropología Biológica.
b) Etnografía, Antropología Social, Etnología y Folklore.
c) Arqueología.

2º) Metodología de los problemas antropológicos locales:

- a) Etnografía.
b) Antropología Social.
c) Antropología Biológica.

(Los puntos concretos de dicho temario, así como los anteproyectos y proyectos de discusión, serán elaborados durante el transcurso de este año).-

Ley 9080: (Ley Nacional de Defensa de los Yacimientos): Se llegó a la conclusión de que existe la necesidad de que dicha ley sea derogada y reemplazada por otra que contemple la situación real del problema en la actualidad (la ley 9080 data de 1915), y se concretaron algunos aspectos básicos que se consideran necesarios que la ley incluya en su texto, decidiéndose también que esas conclusiones sean puestas en conocimiento de los Poderes Ejecutivos y Legislativos Nacionales y Provinciales, y del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, para que sirvan de punto de partida para la gestión de la ley que habrá de reemplazar a la 9080.-

Textiles: Se aprobó el proyecto presentado sobre este tema, en el que se expuso una clasificación de los tipos más frecuentes de tejidos: cestería arqueológica, etnográfica y folclórica, existentes en el país.-

Cerámica: Se aprobó un vocabulario y sus correspondientes definiciones en el que se incluyen los términos usados para describir la cerámica, con el objeto de unificar la terminología pertinente.- Se aprobaron también "Normas para la descripción de tipos cerámicos", decidiéndose tratar el proyecto sobre "Reglas de Prioridad para la denominación de tipos" en la 2a. parte de dicha Convención (Resistencia), y sugerir la inclusión de la definición de "cultura" en arqueología en el próximo temario.-

Material lítico: Se aprobó un vocabulario sobre los términos más generales y usuales para la descripción de material lítico, con vistas a unificar la terminología entre los distintos especialistas. Para la denominación de las formas particulares de instrumentos líticos y de tipos, se decidió remitirse en forma provisoria a las "Normas para la descripción de tipos" en la 2a. parte de dicha Convención (Resistencia), y sugerir la inclusión de la definición de "cultura" en arqueología en el próximo temario.-

el objeto de poder lograr una amplia base de acuerdo sobre la nomenclatura que se habrá de utilizar en la descripción y denominación de tipos hechos en base a artefactos líticos. Participaron de esta primera parte de la Convención más de 90 personas entre Directores de Institutos de Antropología, Profesores Universitarios de Materias Antropológicas, Investigadores, Egresados de Carreras de Ciencias Antropológicas, y alumnos.-

- Además, como actividades generales del Instituto a cargo del sucripto, caben consignar las siguientes:

a) Reordenación del Instituto en general, especialmente en lo que atañe a la distribución y función de las distintas habitaciones, que han sido dedicadas en su mayoría a gabinetes de investigación.- Esto da como resultado la siguiente distribución:

- 1 habitación para la Dirección;
- 1 habitación para la Secretaría;
- 1 salón utilizado como aula;
- 1 habitación para la Sección Documentación;
- 3 habitaciones para depósito de colecciones y equipo;
- 1 habitación para Lectura y Biblioteca;
- 2 habitaciones para Biblioteca;
- 1 habitación para la Sección Antropología Cultural;
- 1 habitación para la Sección Folklore;
- 1 habitación para la Sección Ciencias Auxiliares (laboratorio);
- 2 habitaciones para la Sección Arqueología (laboratorios de análisis);
- 1 habitación para la Sección Museología;
- 1 habitación para Musicología;
- 1 sala para publicaciones e impresión.

b) Mantener la clausura del Instituto como Museo, iniciada ya bajo la anterior Dirección, por la imposibilidad de contar con el espacio y los elementos necesarios para ordenar un Museo que cumpla con los requisitos elementales.-

c) Confección de pedidos de instrumental, partidas para trabajos de investigación, etc; (en general de todas las necesidades del Instituto); elevación de los pedidos mencionados ante las autoridades respectivas; control de expedientes.-

PERSONAL

- El personal del Instituto, tanto Investigadores como Secretaría y personal de servicio, han desempeñado las tareas encomendadas por la Dirección con gran eficacia, espíritu de iniciativa, y colaboración, que han sido elementos de suma importancia para poder realizar los trabajos que se planificaron.- Incluso, en más de una ocasión, efectuaron actividades fuera de las horas de trabajo establecidas, por propia voluntad.- Cabe destacar a este respecto la actuación de la Sra. Secretaria, y del Prof. José Luis Hajenson.-

ALUMNOS

- Los siguientes alumnos posibilitaron en gran medida algunas tareas de investigación, al mismo tiempo que se han ido formando en ellas cerca a este desempeño: Marta Arias, Inés Punta, Sofía B. de Robles, Betty Calefoll, María A. Miranda, Ruth Piana, Nora Barrionuevo Marga Carpe, Marta R. Tavárez, Susana B. Assandri, Carmen Orrico, Virginia Maquieira, Daniel Powell, Carlos Romero Seppi, Iván Belgorria, Andrés Petric, José Antonio Pérez, María Eloisa Bett y Liliiana Aguiar; y los egresados: Beatriz Alasia, Osvaldo Heredia y Nico Lás R. de la Fuente.-

ANÁLISIS

- Las tareas del Instituto durante el año 1964 se han visto acrecentadas, en general, respecto al año anterior.- Esto se ha debido a diversos factores, entre los que cabe mencionar:

- a) Mayor integración de los equipos de trabajo;
- b) La Facultad de Filosofía y Humanidades

- c) Se contó con el apoyo de las Autoridades de la Facultad de Filosofía y Humanidades y del Doctorado de la Universidad Nacional de Córdoba para tareas de importancia, tales como la "Ia. Convención Nacional de Antropología" y la expedición arqueológica a Catamarca realizada en octubre pasado;
- d) Mayor cantidad de alumnos-colaboradores para las diversas tareas realizadas; Las dificultades mayores que se han dejado sentir pueden resumirse en los siguientes:
- a) Deficiencias, por parte de la Dirección, al planificar tareas para las cuales no se contaba con los medios económicos y materiales necesarios suficientes, organizándolas en base a partidas o elementos solicitados, antes de disponer de ellos, ya que a veces la demora en la traslación o la falta de recursos impidió la concreción de los mismos;
 - b) Carencia de partidas suficientes para la investigación, especialmente en lo que atañe a expediciones que deben ser efectuadas en lugares fuera de la provincia de Córdoba, y que incluyen cantidades considerables de dinero (irrisorias si se las compara con las que disponen otros países americanos, como México, por ejemplo).-
 - c) Carencia de instrumental adecuado.-
 - d) Falta de bibliografía actualizada.-
 - e) Falta del personal técnico necesario (por ejemplo, de dos investigadores más, y de dos estudiantes-alumnos más, solicitados en nota de fecha 26 de Agosto de 1964 (Bpto. 1720-1-64).-

BIBLIOTECA

Desde que el suscripto se hizo cargo de la Dirección del Instituto, a pesar de los pedidos formulados en los expedientes iniciados en Agosto-1963; Octubre-1963; Julio-1964, no han entrado, en más de un año y medio de tiempo, ni uno sólo de los libros solicitados, y que son imprescindibles para poder cumplimentar con las tareas docentes y de investigación.-

Se continúa clasificando el material obtenido por concurso, y la actualización del fichero de lectores.-

ACTIVIDADES EN EL ÁREA ANTROPOLOGÍA SOCIAL Y CULTURAL.

1) Publicaciones: Editados por intermedio de la Asociación Argentina de Antropología-Córdoba, se publicaron los siguientes materiales:

a) Servicio de Documentación Bibliográfica:

Ficha N° 6 Comisión y Desarrollo Regional. La Experiencia Conjunta: Universidad de Cornell (EE.UU.) - Gobierno Peruano; en "Human Organization, V. 1, N° 2. Holmberg, Allan R. y Dobyns, Henry P.; El Proceso de aceleración de Cambio Comunitario. (pp. 197-200).-

Ficha N° 7 Continuación de la anterior, en la misma publicación. Dobyns, H., Boug, G. y Vásquez, H.: II - Sumario del Proceso Mexicano y de las reacciones al mismo (pp. 209-216).-

Ficha N° 8 Continuación de las anteriores, en la misma publicación Lasswell, Harold D.: III - Comunidades integradas dentro de sistemas más inclusivos.-

(La traducción al castellano de estas tres fichas fue realizada por las Sras. Dulce S. de Lezán, Martha V. de Dartuchet y por la Sra. Martha Giménez).-

Ficha N° 9 Antropología de Acción; en América Indígena, V. 12, N° 2, abril de 1952. Versión castellana de José Cruz. Bol. Tex.-

Ficha N° 10 Lugar de la Antropología en las ciencias sociales y problemas planteados por su concreta. Cap. XVII de "Antropología Estructural". Publicado con este mismo nombre en la obra colectiva: "Les Sciences Sociales dans l'enseignement supérieur", Unesco, París, 1954-Claude Levi-Strauss. Traducción: Nora Semino.-

b) Teoría Antropológica:

I) CIDE, José: Sobre Métodos de la Antropología, Asociación Argentina de Antropología-Córdoba, 1964.-

II) CIDE, José: Algunas notas sobre definiciones de cultura; Selección, comentarios, notas y versión castellana de la obra de Kroeber y Kluckhohn, por José Cruz. Asociación Argentina de Antropología - Córdoba, 1964.-

2) Viaje de Investigación: En la primera quincena del mes de Setiembre de 1964, el Señor Ayudante de Cátedra de Antropología Cultural, Don Iván Rafael Baigorria, realizó un viaje de prospección antropológica a la zona de Laguna Blanca, Depto. Belén, Provincia de Catamarca, con el objeto de obtener una impresión previa de esa realidad, y preparar las condiciones de estadía para el equipo de investigadores que en los meses de Enero y Febrero de 1965, realizará el estudio: "Análisis Comunitario de una Localidad Aislada", en ese lugar.-

3) La Cátedra, en la persona de su titular Prof. José Cruz, ha obtenido una subvención del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas, para realizar el estudio "Análisis Comunitario de una Localidad Aislada" (Laguna Blanca, Provin. de Catamarca). Para integrar el equipo de investigación han sido invitados a participar del mismo, Profesores, graduados y alumnos de la Facultad.-

4) Formación Docente: En el segundo cuatrimestre del presente año lectivo, la Cátedra desarrolló un curso especial sobre el tema "Teoría y Práctica de los Métodos de la Antropología Social", con vistas a la preparación teórica del personal de la investigación mencionada en los párrafos anteriores.-

5) Investigación: Como culminación del trabajo que se informa en los párrafos precedentes, se realizará el viaje de investigación "Análisis Comunitario de una Localidad Aislada" en Laguna Blanca, Pcia. de Catamarca, entre los días 30 de Diciembre de 1964 y 10 de Marzo de 1965, con el auxilio y apoyo técnico del Instituto de Antropología de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Nacional de Córdoba.